

РЕЗЮМЕ

Г. Г. Санько, А. Ланьдэлун

Китайские инновации: особенности и тенденции развития

С усилением экономической мощи Китая и повышением конкурентоспособности китайских предприятий тема китайских инноваций в последнее время стала широко обсуждаемой. В статье представлены результаты компаративного анализа этой проблемы в современной экономической литературе, особенности и тенденции развития китайских инноваций.

Ключевые слова: инновационное развитие; научно-технические инновации; подрывные инновации; конкурентоспособность.

М. Б. Иванов

Оценка конкурентных возможностей базовых административно-территориальных единиц

В статье даны предложения по определению, методике и показателям оценки конкурентных возможностей базовых административно-территориальных единиц (АТЕ). Проведена их апробация на примере АТЕ Брестской области, показавшая, что наибольшими конкурентными возможностями для устойчивого развития обладают город Брест, Барановичский, Каменецкий и Пружанский районы.

Ключевые слова: базовая административно-территориальная единица; потенциал региона; конкурентоспособность; конкурентные возможности.

М. В. Апанасевич

Интеллектуализация экономики и ее последствия

Тенденции современного экономического развития находят отражение в таких понятиях, как интеллект, интеллектуальный капитал, интеллектуализация.

Целью написания статьи является определение содержания данных дефиниций, их значимость в современных условиях глобализации и трансформации экономики и общества.

В статье проанализированы различные подходы и определены понятия «интеллект», «интеллектуальный капитал». Исследованы ключевые аспекты интеллектуализации, обозначены особенности неоиндустриализации экономики.

В качестве вывода следует отметить, что переход от индустриального общества к неоиндустриальному и интенсивное развитие информационных технологий усиливают роль личности, участвующей в производственной деятельности. В этой связи эффективность современной экономики, включая прогресс материального производства, во все большей степени зависит от эффективности использования и развития интеллектуального капитала.

Ключевые слова: трансформация экономики; интеллект; интеллектуальный капитал; интеллектуализация; неоиндустриальное общество.

И. Л. Акулич, М. А. Скерсь

Тенденции развития рынка образовательных услуг в Республике Беларусь

Исследуются проблемы функционирования рынка образовательных услуг в сфере высшего образования Республики Беларусь. Даны определения ос-

новых понятий, обусловленных функционированием рынка образовательных услуг, выявлены спрос и предложение, а также охарактеризованы существующие уровни конкуренции на рынке услуг. Проанализированы материалы учреждений образования и других общедоступных республиканских ресурсов удаленного доступа.

Ключевые слова: конъюнктура рынка; рынок образовательных услуг; динамика цен; тенденции развития рынка.

С. Л. Флерко, О. Ю. Остальцева

Направления повышения конкурентоспособности экспортно-ориентированных товаров

В статье раскрыта сущность понятия и изложены подходы к определению факторов конкурентоспособности экспортируемых товаров. Особое внимание авторы уделяют влиянию бренда на повышение узнаваемости белорусских товаров за рубежом. Предложены рекомендации по повышению конкурентоспособности товара на зарубежных рынках, в частности обоснована методика разработки профиля инновационного продукта питания.

Ключевые слова: экспортные возможности товара; конкурентоспособность товара; маркетинго-сбытовые факторы конкурентоспособности товара; концепция брендинга; товаропроводящие сети; профиль инновационного продукта питания.

В. В. Садовский, Т. А. Гапонова, Л. О. Братченя

Исследование релаксации усилий в полшерстяных камвольных тканях при двухосном растяжении

Для проведения исследования было разработано устройство, позволяющее создавать различные варианты двухосной плоскостной деформации ткани, в том числе при воздействии температуры. Исследование показало, что релаксация усилия после двухосного деформирования тканей зависит от величины деформирования, волокнистого состава тканей, их состояния (сухое или влагонасыщенное) и температуры.

Ключевые слова: камвольная ткань; двухосное растяжение; релаксационные процессы.

С. Н. Кабушкин, М. Е. Никонорова

Макроэкономические условия формирования фондового рынка в Республике Беларусь

В статье проводится анализ показателей динамики и структуры широкой денежной массы, монетизации экономики, капитализации рынка акций, реальных располагаемых доходов населения с точки зрения их влияния на процессы становления белорусского фондового рынка.

Ключевые слова: фондовый рынок; фондовая биржа; широкая денежная масса; коэффициент монетизации экономики; платежеспособный спрос.

М. В. Маркусенко

Стимулы экономического поведения участников валютного рынка

Автор раскрывает, как инструменты валютной политики оказывают воздействие на движение валютных потоков в экономике и результаты деятельности участников валютного рынка. Выявлено, что рынок испытывает потребность в иностранной валюте из-за уменьшения валютных инвестиций и необходимости выплаты внешних долгов крупными предприятиями и банками. Предлагаются новые косвенные инструменты валютного регулирования, применение которых будет способствовать повышению валютной ликвидности. Сделано заключение, что использование предложенных инструментов позволит повысить гибкость мер валютного регулирования, их способность воздействовать на экономические интересы участников рынка в соответствии с целями валютной политики.

Ключевые слова: валютная политика; инструменты валютной политики; экономические интересы; валютный курс; участники валютного рынка.

Т. А. Вerezубова, Цай Юньсяо

Эволюция страхового рынка Китая

Статья посвящена обобщению практики совершенствования страхового рынка Китая, который характеризуется небывалым развитием и может стать примером положительной эволюции для других стран. Началом данного процесса явилось создание особой системы страхования в 1978 г. под эгидой Народного банка Китая в качестве одной из эффективных мер общей системы реформирования экономики страны. Раскрываются причины стремительного роста и рассматриваются перспективы китайской страховой индустрии.

Ключевые слова: страховой рынок; индекс Херфиндаля; цифровая экономика.

А. А. Илюкевич, О. А. Сосновский, Э. М. Дунько

Совершенствование инструментов регулирования рынка Форекс в Республике Беларусь

В статье исследуется проблема государственного регулирования рынка Форекс, направленного на обеспечение прозрачности, безопасности данного сегмента финансового рынка и защиту прав его участников. Проанализированы и выявлены направления, по которым осуществляется совершенствование инструментов государственного регулирования рынка Форекс в Республике Беларусь: совершенствование законодательной и нормативной базы; расширение регуляторных функций Национального банка по регулированию деятельности на рынке Форекс; создание институтов, наделенных функциями координатора деятельности участников рынка Форекс; развитие инфраструктуры для осуществления функций мониторинга и контроля деятельности субъектов рынка Форекс.

Ключевые слова: регулирование; рынок Форекс; субъекты рынка; финансовый рынок; форекс-компании.

К. В. Ахримович
Трансформация системы налогообложения субъектов электронного бизнеса

Статья посвящена оценке функционирования глобальной цифровой экономики, а также ее развития в Республике Беларусь. Изучены основные модели цифрового бизнеса, которые бросают серьезные вызовы в области налогообложения. Предпринята попытка классификации видов электронного предпринимательства.

Ключевые слова: цифровая экономика; электронный бизнес; налогообложение; бизнес-модели.

В. П. Зайцев
Понятие «наложение ареста на имущество (арест имущества)» в уголовном процессе Республики Беларусь

Целью исследования является уточнение понятия «наложение ареста на имущество» в уголовном процессе Республики Беларусь на основе использования междисциплинарного подхода, научных взглядов ученых, выделения отличительных мер процессуального принуждения признаков ареста имущества. Выделены признаки ареста имущества.

Ключевые слова: уголовный процесс; мера уголовно-процессуального принуждения; наложение ареста на имущество; арест имущества.

М. А. Шило
Особенности имущественного положения индивидуального предпринимателя в Республике Беларусь и Российской Федерации

Анализ законодательства позволил выявить имеющееся неравенство среди учредителей (участников) или собственников имущества юридического лица, а также индивидуальных предпринимателей по факту применения в отношении последних более строгих мер ответственности. Кроме того, гражданское законодательство не дифференцирует имущество индивидуального предпринимателя, приобретенное в процессе осуществления предпринимательской деятельности, от совместно нажитого имущества супругов. В результате сделаны выводы, даны рекомендации по совершенствованию законодательства в этой области.

Ключевые слова: имущественное положение; предпринимательская деятельность; юридическое лицо; индивидуальный предприниматель; пределы гражданско-правовой ответственности.

Несрин Хафез Харфуш
Современное развитие КСО-теорий и практики в Республике Ливан

Анализируются основные направления исследования корпоративной социальной ответственности (КСО) в Ливане. Дифференцированы эффекты практики внедрения КСО по четырем направлениям: экономические показатели (улучшение управления бизнес-рисками; повышение доверия покупателей за счет контроля качества; рост инноваций, конкурентоспособности и

улучшение позиционирования на рынке; экономия ресурсов в долгосрочном периоде; улучшение управления в цепочках поставок; дополнительный доступ к капиталу; улучшение имиджа организации); социальные результаты (улучшение технологий формирования и развития персонала; формирование современной корпоративной культуры, ориентированной на изменения и инновации); политические результаты (инвестирование в корпоративный социальный капитал внутри сообщества); экологические показатели (экологически чистое производство и потребление). Практические аспекты развития КСО в Республике Ливан рассмотрены на примере анализа социальных отчетов двух известных ливанских предприятий — «Франсабанк» и «Хан Аль-Сабун». В результате исследования сделан вывод о том, что теория и практика КСО в Ливане активно развиваются. Особенности практической реализации КСО в Ливане являются: активная социальная позиция; фокусирование внимания на развитии персонала; реализация экологических мероприятий. Основные результаты КСО-акций: улучшение имиджа компаний, формирование лояльности потребителей и деловых партнеров, улучшение корпоративного управления и др.

Ключевые слова: корпоративная социальная ответственность; результаты внедрения КСО; Республика Ливан.

Мселати Абдуфтах Фрхат, Атниша Рамадан Ахмад Абуся
Генезис экономического развития Ливии в начале текущего столетия

Целью работы является определение особенностей развития экономики Ливии в 2000—2018 гг. В статье проанализированы макроэкономические показатели роста экономики Ливии в системе мирового хозяйства, охарактеризована роль ресурсного обеспечения в системе глобальных императивов развития страны. Исследованы ключевые аспекты формирования глобальной конкурентоспособности Ливии в мировой экономике. Рассматривается вопрос о том, является ли ливийская экономика подходящей для привлечения иностранных инвестиций, особенно в неуглеводородных секторах экономики, а также определения ведущих отраслей обеспечения устойчивого развития национальной экономики.

Ключевые слова: экономика Ливии; экономический рост; внешняя торговля; глобальная конкуренция.

Т. Е. Бондарь
Становление и развитие финансовой научно-педагогической школы БГЭУ: материалы к лекции «Введение в специальность»

Статья представляет собой материал для подготовки лекции по дисциплине «Введение в специальность» для студентов, обучающихся по специальности 1 25 01 04 «Финансы и кредит». В предлагаемом материале приводится историко-биографическая справка о становлении в БГЭУ финансовой научно-педагогической школы, о наиболее известных ее представителях, внесших огромный вклад в подготовку будущих специалистов и научных кадров высшей квалификации. Раскрыта авторская позиция в понимании сущности и роли финансов в рыночной экономике, дана оценка состоянию отечественной финансовой науки, показаны ее проблемы и неполное соответствие ее постулатов постоянно меняющейся реальной действительности. Высказана мысль

о необходимости совершенствования отечественной теории финансов, сформулированы направления этой работы и перспективы ее выполнения силами финансовой школы БГЭУ. Сделан акцент на особой роли в этом совершенствовании молодых исследователей.

Ключевые слова: введение в специальность; финансы; финансовая наука; проблемы отечественной теории финансов; совершенствование теории финансов; потенциал молодых ученых.

ABSTRACTS

Galina Sanko, A Landelong

Chinese Innovations: Peculiarities and Development Trends

With China's economic strength increasing and Chinese enterprises becoming more competitive, Chinese-style innovation has recently become a widely discussed topic. The article presents the results of comparative analysis of this problem in the contemporary economic literature, describes the features and trends in Chinese innovations.

Keywords: innovative development; science and technology innovation; disruptive innovation; competitiveness.

Maxim Ivanov

Assessment of Competitive Opportunities of Basic Administrative Territorial Units

The article gives suggestions concerning definition, methods and indicators to determine the competitive opportunities for basic administrative territorial units (ATU). Their testing was carried out based on the ATU of Brest region, which showed that the city of Brest, Baranavichi, Kamenets and Pruzhany districts have the best competitive opportunities for sustainable development.

Keywords: basic administrative territorial unit; region's potential; competitiveness; competitive opportunities.

Maryia Apanasevich

Intellectualization of Economy and its Implications

Trends in modern economic development are reflected in such notions as intellect, intellectual capital, intellectualization. The objective of this article is to identify the substance of these notions and their significance under current conditions of globalization and social and economic transformation. The article analyzes various approaches and gives definitions of the notions of "intellect" and "intellectual capital". Key aspects of intellectualization are examined; the features of neo-industrialization of economy are described. The conclusion is made that the transition from the industrial to neo-industrial society, as well as intensive development of information technologies enhance the role of the person taking part in production. This results in an increased dependence of effectiveness of contemporary economy, including progress in material production, on the effectiveness of using and development of intellectual capital.

Keywords: economy transformation; intellect; intellectual capital; intellectualization; neo-industrial society.

Ivan Akulich, Maryia Skers

Trends in the Educational Services Market in the Republic of Belarus

The problems of the educational services market operation in the field of higher education in the Republic of Belarus are examined. The definitions of the basic concepts stipulated by the educational services market operation are given; the demand and supply are identified; the existing levels of competition in the

market are characterized. The materials of educational institutions and other publicly available republican remote access resources are analyzed.

Keywords: market conditions; educational services market; price dynamics; market development trends.

Svetlana Flerko, Olga Ostaltseva

Directions for Improving Competitiveness of Export Products

The article discloses the essence of the notion of export products competitiveness and describes the approaches to identification of its factors. The authors pay special attention to the brand influence on increasing the recognition of Belarusian goods abroad. Recommendations on enhancing the goods competitiveness in international markets are given, in particular, the techniques for developing the profile of an innovative food product are substantiated.

Keywords: product export potential; product competitiveness; marketing and sales factors of product competitiveness; branding concept; distribution networks; profile of an innovative food product.

Victor Sadoŭski, Tatsiana Haponava, Liliya Bratchenia

Research of Stress Relaxation in Half-Woolen Worsted Fabrics under Biaxial Tension

For research purposes, a device was developed that allows creating different variants of biaxial plane deformation of a fabric, in particular, when exposed to temperature. The research showed that the process of stress relaxation after biaxial deformation of fabrics depends on the amount of deformation, the fibrous composition of fabrics, their state (dry or water-saturated) and temperature.

Keywords: worsted fabric; biaxial stretching; relaxation processes.

Sergey Kabushkin, Maryna Nikanorava

Macroeconomic Conditions for Stock Market Formation in the Republic of Belarus

The article analyzes the indicators of the dynamics and structure of the broad money supply, monetization of the economy, capitalization of the stock market, real disposable incomes of the population from the point of view of their influence on the formation of the Belarusian stock market.

Keywords: stock market; stock exchange; broad money supply; monetization rate of the economy; effective demand.

Maryna Markusenka

Incentives for Economic Behaviour of Participants in Foreign Exchange Market

The article reveals the impact foreign exchange policy instruments have on the foreign currency flows in the economy and the performance of the participants in foreign exchange market. It is found that there is a scarcity of foreign currency in the market because of a decrease in foreign currency investments and the need to pay foreign debts by big enterprises and banks. New indirect currency

regulation tools are suggested that will help increase currency liquidity. The conclusion is drawn that the use of these tools will increase the flexibility of currency regulation measures and their ability to influence the economic interests of market participants in accordance with the objectives of the foreign exchange policy.

Keywords: foreign exchange policy; instruments of foreign exchange policy; economic interests; exchange rate; participants in the foreign exchange market.

Tatsiana Verezubova, Tsai Yunsyao
China Insurance Market Evolution

The article generalizes the practice of the Chinese insurance market, which is characterized by unprecedented development and can become an example of positive evolution for other countries. This process started with the creation of a special insurance system in 1978 under the auspices of the People's Bank of China as one of the effective measures of the general system of reforming the country's economy. The reasons for the rapid growth are revealed and the prospects for the Chinese insurance industry are considered.

Keywords: insurance market; Herfindahl index; digital economy.

Andrei Iliukevich, Oleg Sosnowski, Eleonora Dunko
Improvement of Forex Market Regulatory Instruments in the Republic of Belarus

This article examines the problem of state regulation of the Forex market, aimed at ensuring transparency, security of this segment of the financial market and protecting the rights of its participants. The directions for improving the tools of state regulation of the Forex market in the Republic of Belarus are identified and analyzed, i.e. improvement of legislative and regulatory framework, broadening regulatory functions of the National Bank in terms of Forex market regulation, creation of institutions that are assigned the functions of coordinating the activities of the Forex market participants, development of infrastructure for monitoring and controlling the activities of the Forex market players.

Keywords: regulation; Forex market; improvement; market subjects; financial market; Forex companies.

Kiryl Akhrymovich
Transformation of the Tax System of Electronic Business Entities

The article gives assessment of the global digital economy operation and its development in the Republic of Belarus. Major models of digital business are analyzed that pose serious challenges in the field of taxation. An attempt is made to classify e-business.

Keywords: digital economy; electronic business; taxation; business models; e-commerce.

Vladimir Zaitsev

The Notion of “Imposition of Arrest on Property (Seizure of Property)” in the Criminal Process of the Republic of Belarus

The objective of the research is to clarify the notion of “imposition of arrest on property” in the criminal process of the Republic of Belarus, based on an interdisciplinary approach, scientific views of scholars, on identifying the distinguishing characteristics of the procedural coercive measures, signs of property seizure.

Keywords: criminal process; measure of criminal procedural coercion; imposition of arrest on property; seizure of property.

Maksim Shilo

Peculiarities of Property Status of a Sole Proprietor in the Republic of Belarus and the Russian Federation

The analysis of the legislation allowed to reveal the existing inequality between founders (participants) or owners of property of a legal entity, and sole proprietors (individual entrepreneurs) in terms of bringing stricter measures of liability concerning the latter. In addition, civil legislation does not differentiate the property of a sole proprietor acquired in the course of entrepreneurial activity from the jointly acquired marital property of spouses. As a result, conclusions are drawn and recommendations are given to improve the legislation in the field concerned.

Keywords: property status; business activity; legal entity; sole proprietor; limits of civil liability.

Nesrine Hafez Harfoush

Contemporary Development of CSR Theories and Practice: Case of the Republic of Lebanon

The main directions of corporate social responsibility (CSR) studies in Lebanon are analyzed. The effects from CSR practices are differentiated according to four directions: economic performance (improved management of business risk; enhanced credibility due to quality control; increased innovation, competitiveness and market positioning; long-term cost savings; improved relationship management across supply chains; additional access to capital; improved organizational image); social performance (improved recruiting and personnel development; adopting a modern corporate culture); political performance (investing in Corporate Social Capital within the community); ecological performance (environment friendly production and consumption). The CSR practice in the Republic of Lebanon was examined based on Social reports from two famous Lebanese enterprises — «Fransabank» and «Khan Al Saboun». The study allows to conclude that the theory and practice of CSR in Lebanon is actively developing. The features of CSR implementation in Lebanon are the following: active social position; focus on personnel development; implementation of ecological measures. The main results of CSR actions are: improved company's image, loyalty of consumers and business partners, enhanced corporate management, etc.

Keywords: Corporate Social Responsibility (CSR); drivers of CSR; the Lebanese Republic.

Mselati Abfuftah, Atnesha Ramadan

Genesis of Libyan Economic Development in the Early 21st Century

The objective of the article is to identify peculiarities of Libyan economy development in 2000–2018. The article analyzes macroeconomic indicators of Libya's economic growth in the system of world economy and describes the role of resource provision in the system of global imperatives of the country's development. The key aspects of the formation of Libya's global competitiveness in the world economy are examined. The question is considered whether the Libyan economy is suitable for attracting foreign investment, especially in the non-hydrocarbon sectors of the economy. The leading sectors for ensuring sustainable development of the national economy are identified.

Keywords: Libyan economy; economic growth; foreign trade; global competition.

Tamara Bondar

Formation and Development of the Financial Scientific and Pedagogical School of BSEU: Materials for the Lecture “Introduction to the Profession»

This article presents the material for the lecture on the subject “Introduction to the Profession” for students majoring in “Finance and Credit”. The material provides historical and biographical information about the formation of the financial scientific and pedagogical school at BSEU, about its most prominent representatives who made a significant contribution to the training of specialists and research staff of higher qualification. The author's position in understanding the essence and role of finance in the market economy is revealed; the state of Belarusian financial science is assessed; existing problems and lack of conformity in its postulates with the ever-changing reality. The idea is expressed about the need to improve the domestic theory of finance, the directions of this work and the prospects for its implementation by the BSEU financial school are formulated. The emphasis is placed on the special role of young researchers in this improvement.

Keywords: introduction to the profession; financial science; problems of the national theory of finance; improvement of the theory of finance; the potential of young scientists.